
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

VIERNES 3 DE AGOSTO DE 1810.

Alicante 20 de Junio.

Consta por las últimas noticias de Tarragona que los franceses de Gerona recibieron orden para demoler el resto de las fortificaciones de aquella inmortal plaza, y retirar toda su guarnicion para Francia. Si esta novedad fuese cierta, tendríamos nuevos motivos para convencernos de la declaracion de la Puerta y de la Rusia; ó por lo menos para pensar que Bonaparte no cuenta mucho con la amistad de aquellas dos potencias.

La desercion del ejército frances en la Cataluña continúa considerablemente, y es mayor que en los otros de la península: solo en el día 9 de Junio se presentaron 150, habiendo sido bastante considerable la de los días anteriores.

Valencia 22 de Junio.

Una fuerte division salió de Madrid, y se dirigió sobre Cuenca para destruir el ejército naciente del Sr. Bassecourt y la division del General Villacampa: Bassecourt sin embargo se retiró con orden, amenazando al mismo tiempo, y variando de posiciones hasta el momento en que juzgue oportuno situarse ventajosamente para escarmentar, ó vencer.

El comandante general de las partidas patrióticas de la Serranía de Ronda remite la relacion de las acciones que estas tuvieron con los franceses en los dias 19 y 20 del mes pasado, extractada de los partes dados por sus respectivos comandantes.

»Los enemigos salieron de Ronda en el dia 19 en número de unos 500 hombres, y dirigiéndose por Cisuela no haciendo caso del camino real subieron á las alturas del Campanario, con el fin á lo que parecia de sorprehender la villa de Ximera. Las avanzadas de Atajate los reconocieron, y tocaron á rebato. Inmediatamente se le reunió la de Benalauria, y las dos comenzaron á manjbrar antes de anoecer. Á esta hora llegó la de Bestarrabá, apostose en una altura, y los enemigos se retiraron tomando otras. En consecuencia de estos movimientos quedaron encerrados en unas quebradas 14 hombres de Atajate sin salida alguna, porque los rodeaban los enemigos: no obstante la partida de Benojan á las órdenes de su comandante Aguilar que llegó al cerrar de la noche les hizo fuego, consiguió desalojarlos, y salvó los 14 hombres. Á 20 á las cinco de la mañana los comandantes Quirós y Aguilar comenzaron el ataque contra los franceses, haciéndolos retroceder de altura en altura, y causándoles bastante daño; y aunque se hicieron fuertes en el llano de Pozo Seco, reuniéndose en aquel monte las partidas del distrito del centro, consiguieron desalojarlos y hacerlos huir en desorden, matando algunos á fusilazos, y aun á pedradas, persiguiendo los restantes hasta las huertas de Cisuela. Nuestra gente se arrojó á las llanuras de la Fuente de Arena con intencion de cortarlos, lo que no se verificó por un destacamento de infanteria enemiga, con quien se encontró en las dichas llanuras: hicieronlo retroceder los nuestros, haciéndolo recular aun mas allá del sitio que llaman de los Zumacales: allí se le presentó una partida de 24 caballos sostenidos por una colu-

na de infantería con una pieza de á 4. Esto los obligó á retirarse lentamente para la Sierra: los enemigos tiraron 13 cañonazos, que ningún daño hicieron. Al mediodía llegó la partida del comandante Becerra, y volviendo los patriotas á investir por todos lados obligaron á los franceses á entrar en Ronda precipitadamente. Distinguíronse en esta acción el comandante Aguilar, y el teniente de voluntarios de Valencia D. Blas Rol; reunido á él con una partida de 60 hombres desalojaron al enemigo del castillo del Risa, poniéndole en precipitada fuga, matando el comandante de sus guerrillas, 14 soldados, é hiriendo á muchos como demuestra el rastro de la sangre que dexaron en el campo. Los paisanos estrecharon tanto á los enemigos que mataron 13 franceses á puñaladas, habiendo tenido de su parte un solo herido por un frances, á quien trageron prisionero. Distinguióse igualmente el alferez del destacamento de Rol: el comandante del distrito de la izquierda Quirós portose como acostumbra, y recomienda á Antonio de Vias que despues de haber muerto un enemigo de un tiro, se vió acometido por otro que lo hirió de dos bayonetazos; no obstante consiguió derribarlo y sacarle la bayoneta; iba á matarlo, pero el frances le pidió que le perdonase la vida por su Rey D. FERNANDO VII, y Vias no solo se la concedió, sino que le defendió de la furia de los otros paisanos. D. Juan Jaen, comandante del centro, participa que Roque de Peña de la partida de Algandaise mató un oficial que mandaba una avanzada; Francisco Sanchez mató otro de un tiro, tomando la partida de este pueblo siete fusiles y otros efectos. Generalmente todas las partidas se señalaron con escarmiento del enemigo. Quartel general de Gausin 22 de Junio de 1810.—Serrano Valdenebro.”

Santiago.

Por determinación del Sr. Mariscal D. Francisco Xavier Losada, General de la division de reserva del ejército de

la izquierda, insertamos el siguiente oficio comunicado al coronel del regimiento de voluntarios de la Corona.

“El Excmo. Sr. Capitan General del Ejército, en fecha de 16 de este mes me dice lo siguiente.—“En atencion al valor con que se distinguió en la accion ocurrida en la noche del 22 al 23 del corriente en la villa de los Santos el capitan del regimiento de voluntarios de la Corona Don Manuel Laguna, que servia de aventurero en la partida del mando del teniente coronel D. Manuel Benedicto por sentencia del Consejo de Guerra permanente de Galicia, matando al comandante de la caballería enemiga, y executando otras acciones dignas del mayor elogio, segun me ha expuesto el mismo D. Manuel Benedicto, y me ha informado el Teniente General D. Gabriel de Mendizabal; con cuya conducta ha borrado la impresion que pudo hacer en su honor la falta que fué origen de aquella sentencia; conforme con el espíritu de ella he considerado que se halla en el caso de haber merecido de justicia que sea restablecido en su opinion, y que por tanto sea restituido á su empleo con sus mismos goces y antigüedad. Lo que aviso á V. S. para su inteligencia, y á fin de que lo haga saber por medio de la orden general del ejército, para la debida satisfaccion del interesado, y que esta providencia tenga su debido cumplimiento.”=Lo que aviso á V. S. para su inteligencia y cumplimiento en la parte que le corresponde, en el supuesto que en la orden general del ejército del 28 al 29 del corriente se ha hecho saber esta determinacion de S. E. Dios guarde á V. S. muchos años. Quartel general de Badajoz 28 de Junio de 1810.=Josef O-Donell.=Señor D. Manuel Herrero.”

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.